

新潟県 公民館月報

KOMINKAN GEPPU



March 2017
No.769



演芸会「見る人もやる人も支える人も楽しんじゃおう」(粟島浦村)

約50年ぶりに開かれた演芸会。老いも若きも島中が笑った1日でした。

4~5 特集 来年度事業の見通し 第2回評議員会・第3回理事会開催

CONTENTS

- 2………… トピックス 「関プロ第3回理事会開催 早川会長が監査報告」
- 3………… 視 点 「社会教育について思うこと」 上越市立名立中学校教頭 熊倉 史也
- ひ ろ ば 「地域探究型の学びを子どもたちに」
新潟市社会教育委員 NPO 法人 みらいず works 副代表理事 本間 莉恵
- 掲 示 板 「全公連 優良職員表彰・永年勤続職員表彰・功労者表彰・公連勤続職員表彰の推薦について」
- 6………… 実践記録シリーズ 「公民館が若者により学園祭に大変身!!!」 阿賀野市生涯学習課
- 7………… サークル交流 「はんどめいどで人生を豊かに!」(柏崎市) / 「土をこね、おしゃべりで仲間作り」(燕市)
- 素 顔 拝 見 堀内 政義さん(五泉市) / 横山 泉さん(三条市)
- 8………… お元気ですか 「元気です」 南魚沼市・櫻井 徳治さん
- ネットワーク information

TOPICS

関ブロ第3回理事会開催 早川会長が監査報告

関東申信越静(関ブロ)公民館
連絡協議会の第3回理事会が開
催され、理事の早川会長と田原
事務局長が出席しました。

1 日時 平成29年2月3日(金)

11:00～監査

13:30～会議

2 会場 前橋市中央公民館

3 議事

(1) 事業報告、決算、会計監査報
告

(2) 次年度関ブロ大会開催要項
の協議

(3) 次年度関ブロ役員協議
(4) 平成30年度関ブロ役員協
議



あいさつ:関ブロ会長 木下敬之(神奈川県会長)
その左から 石川正夫全公連会長 神崎節生全公連
副会長 上村忠男全公連事務局長

*ブロックの理事会に全公連
の会長、副会長、事務局長が
揃って出席するのは珍しい
ことです。

(1)については、特に、関ブロ神

奈川大会の運営と会計決算が大
きな黒字ということが高く評価
されました。会計監査役を代表
して早川会長が監査報告を行い
承認されました。

(2)については、次期関ブロ開催
地の群馬県から開催要項をもと
に詳細な開催計画の説明があり
ました。アトラクション等をや
わらかい演出を求める等の要望
がありました。全体としては
計画のとおり承認されました。



挨拶と説明 次期開催地 群馬県佐藤由美子会長

(3)については、関ブロ会長に群
馬県公連会長の佐藤由美子氏を
選出しました。副会長等の役員
も持ち回りのローテーションに
より原案どおり決定しました。

(4)については、平成30年度は
全公連主管「首都圏大会」(平成
30年11月1～2日 日本青年
館)が開催されるため関ブロ大
会は実施しないことになってい
ます。申し合わせでは、関ブロ開
催地が関ブロ事務局を設置しま
すが、関ブロ大会がないため事
務局担当の扱いが協議されまし
た。今後、7年ごとに首都圏大会
が開催されるため、その前例と
なることを確認し、群馬県公連
が2年連続で事務局を受け持つ
ことを承諾して決定しました。

〈関ブロ前橋大会の
開催概要抜粋〉

1 開催日 平成29年8月24日(木)

25日(金)

2 会場

全体会 前橋市民文化会館

大ホール 前橋市南町3・

62・1

分科会 10分科会 20事例
発表

前橋プラザ元気21
前橋市本町2・12・1

臨江閣
前橋市大手町3・15

*新潟県代表の発表(新潟市)
第1分科会(前橋プラザ元
気21)

3 オープニング アトラク
ション
群馬交響楽団アンサンブル
演奏

4 基調講演
「生涯学習・社会教育・公
民館〜現実と展望と〜」
講師 青山学院大学
鈴木眞理 教授

5 レセプション
参加希望者(役員等の参加
制限なし)

6 参加人数
約800人の予定

7 参加申し込み
参加料1人3500円

4月配布予定の開催要項、
申込用紙により7月14日
(金)までに

「新潟県公民館月報」 毎月15日発行
いつでも申込み受付中

公民館月報 定価1部160円 年間1,920円(いずれも送料含む)

申込先 〒950-2004 新潟市西区平島1301番地 中野プラザ107 新潟県公民館連合会 TEL・FAX025-266-7711

ひろば

「地域探究型の学びを子どもたちに」

新潟市社会教育委員
NPO法人 みらいず works
副代表理事
本間 莉恵



みらいずworksは2012年春に立ち上げた教育支援NPOです。小中高校生に、自分の未来を描くキャリア教育や、関わり・学び合うスキルとしてのファシリテーションの授業を実施しています。近年、特に力を入れているのは、地域をベースとした探究型の学習です。

昨年度、新潟市南区の中学3年生と共に、「卒業研究」として、生徒自身で設定した課題をもと

に現場を訪れ、探究しながら企画をつくり、南区区長に提案をするプロジェクトを実施しました。今年度、そのうちの1つが事業化され、風合戦ウオーターシャトルツアーと、南区の豊富な食材がまつたお弁当が振舞われ、満員御礼の人気企画になりました。区役所にとっても、考えた中学生にとっても達成感のある活動になりました。

2020年実施の新学習指導

要領では、「主体的で、対話的な、深い学び」が求められます。知識を覚えるだけでなく、活用して何ができるかが求められることからの時代、学校だけの学びでは十分ではありません。大人が地域の課題に本気で向き合っている姿を見せ、子どもたちと共に学び、よりよい地域を創っていく必要があります。

視点



上越市立名立中学校
教頭 熊倉 史也

「社会教育について思う」

30年位前、ある自治体の社会教育施設に臨時職員で務めたことがあります。この時は、社会教育の意義などもよく分からず、与えられた仕事を漠然とこなしていました。昨年度の社会教育主

事講習受講の機会を得たことにより、この時の経験を思い出しながら、社会教育について、改めて考えるきっかけとなりました。講習会では、社会教育に関する講座をグループで企画する講義がありました。私たちグループは、近くの公民館にアポ無しで出向き、取材を行いました。お

忙しい中、館長様自ら説明していただきました。公民館の実状や、講座開催までの苦労や配慮などについて伺いました。それを参考に、住民のニーズに応えられるような講座をグループで話し合いましたが、なかなか良い案が出ず、実際の現場で企画する方の苦労を感じることができました。

さて、話が変わりますが当校の取組を紹介いたします。上越市は、区単位の青少年育成協議会が主体となり、中学生まちづくりワークショップに取り組んでいます。名立区では、平成27年度「名立元気Up!Up!作戦」、平成28年度「伝え合おう名立の魅力」をテーマに掲げ、地域貢献活動として取り組んだり、活

性

化のための提案などを行ったりしています。その内容が具体的に分かりやすいとの評価から、当市社会教育講座「地域発表会」に招いていただきました。発表会は公民館で行われ、生徒がその取組を昨年度と本年度、続けて発表しました。参加の皆様から、賞賛や厳しい指摘を受けることにより、生徒は真剣にまちづくりを考える機会となりました。

生徒が、社会教育の講座を経験し、そこで大人が学んでいる姿を見ることは、生涯学習に繋がる良い機会となりました。現在、学校教育の柱ともいえる地域連携活動が、社会教育との連携と公民館などの社会教育施設の活用で、さらに充実していくものと感じました。

掲示板 HOT NEWS

全公連 優良職員表彰・永年勤続職員表彰・功労者表彰・公連勤続職員表彰の推薦について

全国公民館連合会では、平成28年度の優良職員等の表彰を行います。それぞれの表彰対象者は次のとおりです。なお、推薦の書式等の詳細は別途各中央公民館長あてに送付される表彰規定、様式等をご覧ください。

- 1 推薦締め切り 平成29年4月末日
新潟県公民館連合会事務局まで 〒950-2004 新潟市
西区平島1301番地 中野プラザ 電話 025-266-7711
- 2 表彰対象者
(1)優良職員表彰

- 公民館職員(非常勤含む)として公民館活動に従事し、その功績が顕著である者。
- (2)永年勤続職員表彰
公民館職員(非常勤含む)として、通算15年以上勤め、他の模範となる活動をした者。
- (3)功労者表彰 (4)公連勤続職員表彰
正会員(県公連会長)として、または正会員の事務職員として多大な貢献をした者。
- 3 表彰は関プロ大会(8/24前橋市)で行う。

特集

来年度事業の見通し 第2回評議員会・第3回理事会開催

今年度最後の評議員会、理事会が開催され、今年度の事業総括と来年度事業等について協議されました。

- 1 開催期日、会場
平成29年2月21日(火) 新潟市中央公民館
- 2 理事会 午前10時～12時
評議員会 午後1時～3時
- 3 出席者 23名(議会对応や荒天により7名欠)

評議員会に先立ち、理事会が開催されました。評議員会の運営についてと協議内容について意見交換を行いました。また、年度末に事務局員が退職することから、規定により退職金を支給することが決定しました。

評議員会では議長に渡邊善則(小千谷市公民館長)氏を選出し、今年度の会務報告の後次の協議が行われました。



中央:渡邊善則議長 左右4人:会長・副会長

〈協議の内容〉

- 1 平成28年度決算見込みについて
↓33万円の繰越金があることと年度末の決算の後、監査を経て5月の第1回評議員会で承認を求めることが了解されました。
- 2 平成29年度基本方針・重点目標・事業計画について
↓それぞれ説明され原案どおり承認されました。
- 3 平成29年度予算について
↓市町村負担金が減額になったことから、理事会の旅費支給を削減、役員の関ブロの参加補助金の削減等が提案され承認されました。
- 4 第68回新潟県公民館大会の開催概要について
↓主管地の見附市から、大会テーマ、表彰の時間短縮、トークセッションの内容、実践事例発表等について提案され承認されました。
- 5 第69回新潟県公民館大会の開催について
↓主管地の新潟市から開催準備について説明があり了解されました。
- 6 社会教育機関・団体との連携事業、運動等の協力について
↓例年どおり関係15団体の活動に協力し、県社会教育委員等の特別委嘱が承されました。会議等の出席は正副会長が分担することも了解されました。
- 7 当面の問題について
↓平成29年度市町村負担金については、昨年11月に示した負担金額を全市町村が了承していることから、それに基づいた納入依頼文書を送付することになりました。また、賦課表(負担金)の見直しを図る「負担金見直し検討委員会」*委員は9名の理事全員、を開催し協議することになりました。
- 8 その他
↓公民館月報編集委員会から、紙面構成で、「実践記録シリーズ」を市町村ローテーションに組み入れる提案がありました。約2年半をかけて30市町村すべての実践事例を掲載、紹介することが説明され了承されました。



事務局の説明

〈平成29年度主な事業計画〉

1 役員会 *会場は予定

- (1) 評議員会 年2回開催
 - 第1回 5月19日(金) 新潟市中央公民館
 - 第2回 2月14日(水) 新潟市中央公民館
 (平成30年)
- (2) 理事会 年3回開催
 - 第1回 5月19日(金) 新潟市中央公民館

- * 評議員会と同日開催
- 第2回 6月9日(金) 新潟市中央公民館
 - * 単独開催 負担金見直し検討委員会を兼ねる
- 第3回 2月14日(水) 新潟市中央公民館
 - * 評議員会と同日開催 平成30年
- (3) 監事会 5月10日(水) 新潟市中央公民館
 - * 5月12日(金)の予定を変更
- (4) 正副会長会 必要に応じて開催 不定期

2 専門委員会

- (1) 公民館月報編集委員会 年2回開催

6月、2月に開催予定

委員会は各地区選出の8名で構成

(2) 負担金見直し検討委員会 新規

第1回 6月9日(金)新潟市中央公民館

* 第2回理事会と同日開催

第2回 未定(予備日)

3 上部組織連絡会議、研修会

(1) 全公連総会 6月7日(水)東京 代々木

* 会長、事務局長出席

(2) 関プロ理事会、研修会

* 会長、事務局長出席

第1回 理事会 5月11日(木)12日(金)

前橋市中央公民館

第2回 理事会・研修会 11月8日(水)

東京八重洲

第3回 理事会 2月2日(金)

前橋市中央公民館 平成30年

4 大会、研修会

(1) 第68回新潟県公民館大会 7月14日(金)

見附市文化ホール

(2) 第58回関プロ大会 8月24日(木)25日(金)

群馬県前橋市

* 平成30年度は首都圏大会のため関プロ

大会はなし

(3) 全国公民館セミナー 平成30年1月

実施予定 代々木

5 連携の社会教育機関・団体一覧

(一) 内氏名は担当役員

(1) 県生涯学習推進課及び各地区教育事務所社

会教育課、県立生涯学習推進センター

(2) 県社会教育団体懇話会

(3) 県生涯学習協会

(4) 県図書館協議会(松川)

(5) 県明るい選挙推進協議会(早川)

(6) あしたの新潟県を創る運動(五十嵐)

(7) 健康づくり県民運動

(8) 県青少年健全育成県民会議

(9) 人権擁護運動

(10) 県読書推進運動協議会(水島)

(11) 県社会福祉協議会

(12) 県租税教育推進協議会(五十嵐)

(13) 深めよう絆にいがた県民会議

(14) 社会を明るくする運動(早川)

(15) 県同和教育推進協議会(松川)

* 特別委嘱 県社会教育委員(水島)

県高齢者大学委員(田原)

県地域家庭教育推進会議委員(田原)

他に大会来賓依頼あり

(文責 田原)



評議員会 閉会のあいさつ 水島副会長

実践記録シリーズ

228

「公民館が若者により 学園祭に大変身!!!」

阿賀野市生涯学習課



「青空童夢」ポスター

阿賀野市には中央公民館（ふれあい会館）、安田公民館、水原公民館、京ヶ瀬公民館の4つの公民館があり事業を行っています。

現在、阿賀野市の社会教育行政で、成人式以外に青年教育として挙げられるのが社会教育関係団体「クリエイティブユース」が実施する「青空童夢」です。一朝一夕でできる事業ではなく、学校との信頼関係や行政との長い関わり合いの中で水原公民館で開催されるようになった、青年達による社会教育活動「青空童夢」について報告します。

○事業の起り

クリエイティブユースは、平成8年の旧水原町の地域活性化事業である「水原時代村」に参加したことをきっかけに、さまざまな地域活性化事業の協力や主催を行ってきた若者集団です。感動の喜びを実感しながら平成15年に社会教育関係団体として正式に発足しました。今までの活動のノウハウや学んだことを活かし、若者の実践活動をおしてまちづくりの人材育成を図るため、平成26年に「水原時代村」から独立、「青空童夢」と銘を打って単独開催したものです。

○事業内容は子どもたちが企画

事業の取り組みは、クリエイティブユースが主体となって実施し、教育委員会が共催します。今年度企画や運営には水原中学校と阿賀野高等学校の生徒約30人が参加しました。

内容は、水原公民館に「お化け屋敷」「巨大迷路」「宝さがし」等を設営して、地域の人たちと賑やかに楽しむイベントで、学園祭のような事業です。

また、警察署、商工会青年部、消防署等の地域の公共団体からも特設コーナーとして出店協力を得ています。

市内の小中学生、幼稚園児、保育園児が楽しめる「青空童夢」。平成28年度で3回目となり来場者も500人から700人と増えました。



会場の様子



お化け屋敷



スタッフ打ち合わせ会議

○行政に頼らず自分でやるしかないと考えた強い使命感

この事業に対する公民館の役割は、第一に相談、そして会場提供や備品貸し出し等で、経費の負担や労力の支援は特にありません。「自分たちのことは自分たちでやる」という精神で実施され、お互いに必要とされながらも適度な距離を保っています。過去の経験から、行政をあてにしないで、自分達でやらなければならぬと感じ、活動してきた体験と周囲の期待、その積み重ねが「青空童夢」を開催する原動力になっています。準備から当日までのすべてを中学生とクリエイティブユースのメンバーが行っています。現在の事業経費は自力で確保でき、企業等の協賛金や参加者の負担などで賄われており、気兼ねなく伸び伸びと自由な発想で事業展開しています。

○事業への期待

中学生を取り込んでの地域活動の実践は、さまざまな人々との出会いや交流によって地域社会を担っていくことで大きな意義があります。中学生と事業を行うことについて批判もあつたそうですが、「地元の中高生と共に自分の生まれ育った地域を活性化する」というぶれない行動規範で続けているクリエイティブユースの活動はすごいと思います。地域の子どもたちを楽しませあふれる空間を提供し、地元の中高生を中心としたスタッフ体制で、生徒達の主体性、郷土愛を育みながら地域の活性化を図る「青空童夢」に期待します。



はんどめいどで
人生を豊かに！

S B ☆ F A N はんどめいど部

初めてスクラップブックに出合った時の感動は忘れられません。とにかく可愛くて素敵なペーパーや飾り付け用のグッズの数々！写真が生き生きと輝いてきます。「SB」とは、スクラップブックの事。写真を文章やデコレーションで保存するアルバム作りです。そんなスクラップを通じて知り合った仲間です。カルトナー・ジュ・ツール・ペイン・ト・クラフトバンド等、世界に一つだけの作品が出来上がる手作りが皆大好き。各自が得意な手芸を教え合っています。現在20名を超えるサーク



ルに成長し、興味のある講習に参加して楽しんでいます。今後もやってみたい事を話し合っ活動を広げていきたいと思ひます。

柏崎市・SB☆FAN
はんどめいど部
小山 睦 記

土をこね、おしゃべりで
仲間作り

City Circle (やまぎの)

世界で一つの作品ができる事が楽しくて、毎週火曜日になるとなぜか足が向いてしまつ「やきもの作り」です。

学生の頃より物作りに目覚め、今も趣味で続けて三十年以上になります。



燕市・つちのこ会
古澤 賢治 記

土をこねながら、作品を作りながら、手は止まっても口は止まる事なく、おしゃべりと笑い声の絶えない仲間です。ついつい話しに夢中で時間があつたという間に過ぎてしまひます。秋の文化祭が近づいてやつと作品作りにドタバタするのが毎年の恒例です。作品の出来上がりも楽しみですが、毎週仲間に見えるのが一番の楽しみです。早く火曜日が、来ないかなあ……随時、会員募集中です。

五泉市生涯学習課
主査 堀内 政義さん



昨年の4月、人事異動で村松公民館に配属された堀内さんは「生き生き通学合宿」や「文化展」、「成人式」などの事業と、「チャレンジランド杉川」などの施設管理を担当しています。市内小学5、6年生を対象とした通学合宿では口だけ不良親父(?)、成人式では年齢が倍以上の兄貴分(?)として、気持ちだけでも負けないようにと体にムチを打ち、事業に参加する皆さんから少しでも喜んでもらうと張り切っています。

趣味はカメラ。でも撮影より集めるほうがメイン。フィルムにデジタル、コンパクトに一眼レフと、バラエティに富んだ収集は職場の皆さんを驚かせて(呆れさせて)います。「いつかはラ〇カ」「次は中判」と、堀内さん。集めることも大事ですが、もっと撮影に力を入れてください。そうそう購入の際は、「お小遣いの範囲」を忘れずに！これからも苦手な『虫』に負けずに頑張ってください。

(生涯学習課 高岡 桂介 記)

三条市下田公民館
横山 泉さん



三条市下田公民館に平成27年4月から勤務している横山泉さんを紹介ひます。

みなさん、三条市が「とにかく高齢者を外出させたい」、「外出すればきっと“気づき”や“きっかけ”」と出合っ、様々な社会参画活動へつながるはずという思いで始めた『きっかけの1歩事業』をご存知ですか。横山さんは下田公民館で下田地域限定の『出張型! きっかけの1歩事業』の担当者として毎日、忙しく各地区集会場を飛び回っ、地域に集いの場を提供する役割を担っけています。参加者からは「足が痛くて下田公民館までは行けなひけど、集会場までなら行けるよ。よう来てくれたね。折り紙楽しかったよ。」などの喜びの声。事業終了後、「何十年ぶりにみんな集まったんだから一杯やっていくか。」と明るいうちから“飲みにケーション”が始まったんです。「それを見ていたら私も本当にうれしくなっ、またがんばろうと気合が入りました。」と笑顔で話っけてくれました。平成28年度、36事業を地域に届けた横山さんを次年度も多くの方が待っていますので、これからも笑顔と元気を地域に届けてあげてください。

(三条市下田公民館 館長 阿部 勝峰 記)

素顔拝見

ネットワーク

月報編集委員会開催

- 1 平成29年度前期(9月まで)の執筆割り当て確認
 - 2 全体の紙面構成
 - 3 現状の紙面構成を継続
 - 4 実践記録シリーズの執筆割り当て
- 公民館月報第2回編集委員会が2月16日(木)に開催されました。



全員出席の第2回編集委員会

市民館月報第2回編集委員会が2月16日(木)に開催されました。

長 事務局長 早川 公連
副 事務局長 櫻井 徳治

- 1 来年度事業説明 県生涯学習推進課 県生涯学習推進センター
 - 2 平成29年度県生涯学習フォーラムの開催については、例年どおり開催。開催期日等は調整後に実施要項で説明。
 - 3 事務局長の交代
 - 4 平成29年度～30年度は県子ども会育成連合会が担当する。
- 総会の開催予定
平成29年7月21日(金) 15時
新潟会館
- 構成10団体の活動状況報告

お元気ですか

櫻井 徳治 (南魚沼市)



退職して6年になりましたが、国際交流や日本語支援など多忙な毎日です。

9年前に公民館事業として日本語支援事業を立ち上げるときから関わり、今でも週2回日本語指導を続けています。時には生活相談を受けることもあります。この地域で成人対象の日本語学習の場は無く大切な場になっています。

また、在職中からの国際交流活動では、新入生歓迎パーティ、高田夜桜バスツアー、多文化理解講座・母国紹介等々で事業計画を立て、受付や添乗員など会員と協力して実施しています。個人的にも、ホームステイ受入、観光案内

や病院の付き添いなど可能な範囲でサポートしています。

英会話学習は28年継続しており、生や家族との交流に大いに役立っています。時には、帰国した学生達を訪ねることもあります。大学は世界各国から留学生が学んでおり、「どこでもドア」のようです。

この地に住むには日本語を学習して、家庭や職場に溶け込んでいたきたいと思ったりしています。また、留学生や家族が魚沼の地に住んでいる間に多くの日本文化体験や地域の人達と交流を深め、日本を好きになつてもらいたいという思いで活動を続けています。

※「お元気ですか」コーナーは現役をリタイアした方がその後も元気に活動している様子を紹介するコーナーです。

information

公民館総合補償制度手続き開始

公民館活動の事故等に対応する「公民館総合補償制度」平成29年度募集がまもなく始まります。全市町村教育委員会あてに「平成29年度版マニュアル公民館総合補償制の手引き」が送付されています。昨年度は県内20市町村249館が加入しています。加入締め切りが4/17なので希望市町村は手続きをお忘れなく。

大切な子どもたちのために

日本の将来を担う大切な子どもたちや、地域住民の安全を確保するため、公立学校施設の耐震化を推進しています。

新潟県公立学校施設整備促進期成会

会長 (出雲崎町長) 小林 則 幸

新潟市中央区新光町4-1 新潟県自治会館内

TEL 025(285)0041 FAX 025(285)1609

事務局長のつふやき

降る雪がイルカの「なごり雪」の時節になりました。春はもうすぐです。

暖かな南風が吹くようになると、待ちわびたように花のつぼみがふくらみ、木々が芽吹き始めます。毎年の風景ですが、近所では、あと一か月もすると一

斉に畑作業が始まります。主役はほとんどがおばーちゃん。冬の間はこたつに入って野菜作りを思いを巡らせていたのです。うか。わらわらと出てきて、このおばーちゃんも嬉々とした顔です。春の陽ざしの中で畑仕事を楽しく嬉しい季節がもうすぐやってくる。

(田原)